
Al menos hay dos 
denuncias cada 
día por no respetar 
la tarifa escolar  

DATOS DEL PRIMER SEMESTRE DE 2023 DE LA SEREMI DE TRANSPORTES

Es uno de lo más reconocidos Monumentos Históricos de la 
Región del Biobío. Fue diseñado entre 1862 y 1872.

Parque Isidora Cousiño: 
estandarte de la historia de Lota

Autoridad fundamenta en  
eficiente gasto de recursos 
a nivel regional.

Un total de 188 denuncias registra 
la Seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones en el ítem 
Tarifa Escolar, durante el primer tri-
mestre de 2023 (enero a marzo), 

donde estudiantes aseguran que no 
fueron respetadas sus tarifas rela-
cionadas al uso de la Tarjeta 
Nacional Estudiantil (TNE). 
Esto equivale a más de 60 denun-

cias al mes. Al menos a una frecuen-
cia de 2,08 diarias. “Tienen que res-
petar la tarifa escolar rebajada”, dijo 
el seremi del ramo, Héctor Silva. 

Autoridad comprometió mayor fiscalización de microbuses.

Gobernador Díaz 
explica la 
propuesta de 
presupuesto 2024

Ícono universitario y penquista, el Campanil fue una de las estaciones preferidas en ambas jornadas, con ascensos a la torre cada 20 minutos, sumando un total de 380 visitantes.

Un vínculo que se fortalece: más de dos mil personas visitaron la UdeC en el Día de los Patrimonios
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Productores locales están 
esperanzados con apoyo 
desde Agricultura.

Gripe Aviar: hay 
expectación por 
anuncio de ayuda 
de Gobierno

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14

CIUDAD PÁG. 10

FOTO: CECILIA BASTIAS J.

FOTO: NOTICIAS UDEC

EDITORIAL: UN JUSTO RECONOCIMIENTO PARA SAN ROSENDO

Martes 30 de mayo de 2023, Región del Biobío, N°5460, año XVI

15



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ROSARIO MACERA  
Profesora asistente Escuela de Administración UC

Tras años de tramitación, el sena-
do aprobó el proyecto que modifica el 
Artículo 22 del Código del Trabajo 
para reducir la jornada laboral de 45 
a 40 horas semanales. En este nuevo 
contexto, el desafío de las organiza-
ciones no es solo implementar la re-
duccion de jornada de acuerdo con 
los lineamientos técnicos de la ley, 
sino también revisitar los incentivos 
que motivan a los trabajadores para 
que la nueva jornada se traduzca efec-
tivamente en mejoras en el bienestar 
y también en la productividad. 

bajadores a las firmas, las políticas de 
selección y entrenamiento deben es-
tar alineadas con la estructura sala-
rial para asegurar su efectividad. En 
efecto, nuestra investigacion sugiere 
que dependiendo de la composición 
fijo-variable de la compensación, pa-
gar salarios altos puede tener efectos 
adversos sobre la productividad si 
las politicas de gestion de talento no 
consideran tambien la proporcion 
fijo-variable. Omitir en en el diseño de 
las politicas de seleccion y entrena-
miento consideraciones como la 
aversion al riesgo y el desempeño 
bajo presion (y enfocarse solo en las 
habilidades observables) pueden ge-
nerar comportamientos adversos, 
alta rotacion o una aparente inefec-
tividad de los incentivos monetarios. 

Con jornadas más cortas, los estí-
mulos a la productividad se hacen 
más importantes que nunca. Jorna-
das de menos horas deben tradu-
cirse en mejoras para los trabajado-
res en todos los ámbitos: el balance 
de la vida laboral-personal y también 
en mejoras en productividad, que, 
últimamente, deberían verse refleja-
das en mejores salarios.

El trabajo de los investigadores 
del grupo MORe (Markets, Organiza-
tions and Regulation) ha mostrado 
que fomentar la productividad en 
el trabajo pasa por un diseño saluda-
ble de los incentivos monetarios (sa-
larios) y de la orquestación de los 
mismos con las otras políticas de 
gestión de personas. 

En esta linea, junto a Vera te Vel-
de de la Universidad de Queensland, 
utilizamos métodos experimentales 
para estudiar la relacion entre el ni-
vel de salario y la productividad en 
el trabajo. La evidencia causal mos-
tró qué salarios más altos gatillan 
una mayor productividad a través de 
una mayor lealtad con la organiza-
ción. Sin embargo, este efecto posi-
tivo está mediado por la calidad y 
tipo de la relación social que existe 
entre el empleado y el empleador. 
Esto sugiere que las políticas centra-
das en mejorar la comunicación en-
tre las jefaturas y los trabajadores 
pueden volverse aún más relevantes 
en jornadas más cortas. 

A pesar de que los salarios altos ge-
neran un efecto positivo de recipro-
cidad (o lealtad) por parte de los tra-

Con jornadas más 
cortas, los estímulos a 
la productividad se 
hacen más 
importantes que 
nunca. 

Menos horas, pero más 
productivas

DRA. ANGÉLICA CASANOVA KATNY  
Investigadora asociada a CETAM USM

Nuestro país cuenta con una gran 
biodiversidad biológica, contando 
con aproximadamente 31 mil espe-
cies nativas. Estamos hablando de 
plantas, animales, algas, hongos y 
bacterias. De estas especies, un gran 
número son endémicas, es decir, que 
solamente habitan en nuestro terri-
torio y no se encuentran -de forma 
natural-en ninguna otra parte de 
nuestro planeta. 

Este fenómeno se origina debido a 
la particularidad de climas y el aisla-
miento geográfico en el que nos en-
contramos. Por el norte el Desierto 
de Atacama, por el este la Cordillera 
de Los Andes y, tanto por el oeste 
como por el sur, el mar, actúan como 
unas verdaderas barreras naturales. 

Los ecosistemas de nuestro país al-
bergan una gran variedad de organis-
mos, que desde el punto de vista bio-
lógico no sólo son valiosos sensu 
lato, es decir, en un sentido amplio, 
sino que implican la existencia de 
unos cuantos miles de procesos evo-
lutivos y de adaptación a nuestro 
planeta cambiante. 

En este contexto, la biodiversidad 
representa un banco de información 

de la falta de recursos  nutrientes o 
agua, tanto en desiertos fríos o secos 
y en alta montaña. 

Hoy tenemos que entender que la 
biodiversidad es nuestro “cheque a fe-
cha” que nos protegerá del impacto 
del Cambio Climático, porque en la 
medida que los ecosistemas son bio-
diversos se pueden proteger sus fun-
ciones ecológicas, que brindan servi-
cios ecosistémicos a la humanidad. 
Como humanos, coexistir con la na-
turaleza es la única forma que nos 
hará resilientes.

genética, que guarda todos los proce-
sos de adaptación exitosa de los or-
ganismos y ,por lo mismo, esta biodi-
versidad es la que hace resiliente a los 
ecosistemas, aspecto esencial en es-
tos momentos, bajo el estrés del Cam-
bio Climático. 

Entre los ecosistemas vulnerables 
al Cambio Climático se encuentran 
los ecosistemas de montaña y pola-
res. Por ejemplo, en los ecosistemas 
de montaña estamos trabajando en 
el proyecto Anillo Aconcagua 
(ACT210021), junto al Centro de Tec-
nologías Ambientales (CETAM) de 
la UTFSM, en donde estudiamos qué 
especies y cómo se están colonizan-
do las áreas en que los glaciares están 
retrocediendo en los Andes Centra-
les y en el sector del Volcán Pichi-
llancahue, Región de la Araucanía. 

Estas áreas de retroceso de glaciar 
son las que albergan la diversidad de 
especies colonizadoras primarias, las 
que son capaces de crecer en un am-
biente adverso. Los ambientes extre-
mos si bien tienen condiciones abióti-
cas, es decir, las condiciones físicas o 
químicas que los hacen menos coloni-
zables por otros organismos, tienen la 

ventaja de que, al ser tan extremos, 
son estables y permiten el crecimien-
to lento de especies que no son compe-
titivas en ambientes más óptimos con-
jugando la eficiencia de crecer y adap-
tarse lentamente, cubriendo con ellos 
vastas zonas terrestres y protegiéndo-
las de las inclemencias del clima. 

Estas especies en la montaña por 
ejemplo, albergan a otras a través de 
procesos de facilitación y mutualis-
mo, donde interactúan positivamen-
te enfrentando en conjunto las adver-
sidades no sólo climáticas, sino que 

La biodiversidad es 
nuestro cheque a fecha

Las autoridades de la Re-
gión del Biobío anunciaron la 
desarticulación de una banda 
delictual en Concepción vin-
culada al Tren de Aragua. 

La detención fue gracias al 
trabajo de la Policía de Inves-
tigaciones en conjunto con el 
Ministerio Público, que logra-
ron detener a 10 personas por 
delitos de trata de personas, 
tráfico de drogas e infracción 
a la ley de armas. 

 
 

Daniela Dresdner 
@dani_dresdner 
Como @GobiernodeChile se-
guiremos trabajando decidi-
damente para combatir el cri-
men organizado en la región 
y el país. 
 
Municipalidad de 
Concepción 
@Muni_Concepcion 
Tras un año de investigación 
junto al Ministerio Público, la 
@PDI_CHILE logró la deten-
ción de 10 personas en #Con-
cepción por los delitos de tra-
ta de personas para fines de 
explotación sexual, tráfico de 
drogas e infracción a la Ley 
de Armas. 
 
Catalina Pérez Diputada 
@CatalinaPerezS 
Saludamos el tremendo tra-
bajo que está realizando la 
delegación presidencial del 
Biobio, liderada por  
@Dani_Dresdner, en coordi-
nación con Fiscalía y 
@PDI_BIOBIO, para enfren-
tar el crimen organizado a 
través de operativos efectivos. 
 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
Es positivo y al mismo tiempo 
preocupante que se haya de-
tenido a presuntos miembros 
del Tren de Aragua en #Con-
cepción. Esto solo confirma la 
necesidad de redoblar esfuer-
zos para entregar mayor se-
guridad a nuestras vecinas y 
vecinos. Hay que tomar ac-
ción AHORA.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Lo ocurrido con San Rosendo es un reconocimien-
to  justo. Tarde pero justo, por todo el aporte a la 
historia cultural e industrial de Chile. Es que  el Con-
sejo de Monumentos Nacionales (CMN) nombró  

Monumento Histórico al complejo ferroviario de la ciudad. 
“La importancia que reviste la declaratoria de Monumen-

to Histórico radica en el hecho que las estructuras fueron 
construidas en 1929 y tuvieron gran auge hasta 1970. Al que-
dar esa estructura, se transformó en parte de nuestra iden-
tidad, por lo que no queremos que se pierda. Al contrario, 
deseamos que sea el punto de inicio para un nuevo San Ro-
sendo”, dice el alcalde, Rabindranath Acuña. 

La idea del “nuevo San Rosendo” también hace referen-
cia a la idea de impulsar el turismo de la ciudad. Desde la 
comuna hacen énfasis en que, además de restaurar la tra-
dicional estación de locomotoras, que pasó por décadas de 
popularidad el siglo pasado, requieren construcción e in-
versión en áreas como hospedaje, gastronomía y activida-
des turísticas en general para potenciar el ingreso de dine-
ro a sus habitantes. 

“Desarrollo económico y turístico va de la mano. Proyec-
tamos un trabajo a mediano y largo plazo que implica ge-
nerar un estudio y configurar un modelo de gestión que per-
mita la autosustentabilidad de la inversión que allí hare-
mos”, agrega Acuña. 

Trabajadores de la comuna visualizan la importancia de 

Un justo reconocimiento  
para San Rosendo 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

CyberDay  I 
  
Señora Directora: 

Un 69% de las empresas de retail 
en el mundo han sufrido ciberata-
ques, de acuerdo con la encuesta 
“The State of Ransomware 2023” 
realizada por Sophos. 

El nuevo CyberDay genera preo-
cupación, y a nivel de usuario es de 
gran relevancia estar preparados, y 
adoptar medidas orientadas a redu-
cir los riesgos, o en su defecto, mini-
mizar los daños. 

Es recomendable utilizar tarjetas 
que cuenten con un saldo fijo, como 
las de prepago o débito, y de esa for-
ma limitar el riesgo de estar vincula-
do al resto de las cuentas. También 
es necesario revisar los movimien-
tos bancarios con regularidad, para 
detectar cualquier anomalía. 

Otra recomendación es evitar las 
denominadas compras impulsivas 
o las “ofertas increíbles” que son difí-
ciles de rechazar, y que en algunos 
casos pueden redituar en el ingreso 
a sitios maliciosos. En cualquier 
caso, también se sugiere utilizar un 
administrador de contraseñas, que 
es una de las herramientas anti robo 
de identidad más efectivas hasta 
hoy. El sistema crea contraseñas 
aleatorias, las recordará y las intro-

ducirá por nosotros en cada sitio 
web, sin que tengamos que recor-
darlas a todas. 

Finalmente, también es impor-
tante utilizar filtrado web, y evitar 
las opciones de “autocompletar” las 
URL de los sitios, reduciendo el ries-
go de caer en una estafa. 

Las compras seguras en Cyber-
Day son perfectamente posibles, si 
se navega con cuidado. La tecnolo-
gía es un útil aliado si se administra 
con responsabilidad. 

 
Juan Alejandro Aguirre 
 
CyberDay II 
 
Señora Directora: 

La construcción de valor de mar-
ca es un desafío constante para las 
empresas. Además, sin importar su 
tamaño ni rubro, una buena reputa-
ción está estrechamente relaciona-
da, además del éxito con su propósi-
to, con la coherencia de sus accio-
nes cada día. El CyberDay 2023, que 
tendrá casi 800 participantes, es 
una nueva oportunidad para forta-
lecer la relación con los consumido-
res en base a la consistencia, trans-
parencia y la forma de actuar de 
cada una. 

Hace tiempo el marketing dejó de 

ser una herramienta solo comercial, 
y es acá donde podemos también 
mostrar los atributos más profun-
dos de una marca, y comunicar ac-
ciones concretas en beneficio de las 
personas, lo cual surge como un as-
pecto clave en la generación de lazos 
a largo plazo. Más allá de ofrecer un 
producto o servicio, la misión de las 
marcas es ser responsables con las 
personas, cumplir con lo ofrecido y 
con las condiciones de ventas y 
postventa. La confianza en un activo 
relevante en la reputación positiva. 

Por ello, el CyberDay es también 
una oportunidad para que las mar-
cas construyan una relación de con-
fianza, al entregar no solo un pro-
ducto de calidad y que cumple con 
las expectativas de los compradores, 
sino una experiencia de usuario sa-
tisfactoria. Fallar en un evento que 
tiene a las empresas bajo la lupa, 
afectará la confianza y recobrarla es 
un proceso complejo, más cuando 
nuestros clientes tienen la capaci-
dad de hacer crecer y comunicar su 
reclamos de forma casi instantánea. 
Las marcas que impactan, aquellas 
que se quedan en nuestras vidas, 
son las que dicen lo que hacen y, so-
bre todo, hacen lo que dicen. 
 
Fernando Mora

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

proyectos que impulsen su actividad turística, puesto que 
consideran que no se aprovechan los atractivos de San Ro-
sendo y alrededores, donde se incluyen los ríos Biobío y Laja. 

Sandra Espinoza posee un negocio de provisiones y mi-
nimercado de alcoholes, y lamenta que “la gente solamen-
te pasa por acá. La idea es que no sea así y te detengas a 
algo. Quienes trabajan atravesando vehículos en barcazas 
me cuentan que trasladan buena cantidad de personas, 
pero no se nota porque pasan de largo”. 

En su punto de vista, se debe hacer algo llamativo a par-
tir de la patrimonial estación de ferrocarriles y suplir ca-
rencias actuales. “Hospedaje no tenemos. Estamos al debe 
en gastronomía también, porque las personas no se atre-
ven a invertir en tener comida todo los días si no tendrá ven-
tas”, sostiene. 

Las condiciones están ahí, están dadas. Ahora solo res-
ta que todos empujen hacia una misma dirección para po-
ner en valor a una comuna clave del patrimonio local y con 
sello del Biobío.

Solo resta que todos empujen 

hacia una misma dirección para 

poner en valor a una comuna 

clave del patrimonio local y con 

sello del Biobío. 

¡
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GOBERNADOR REGIONAL FUNDAMENTÓ SOLICITUD DE $161 MIL MILLONES 

El gobernador regional del Biobío, 
Rodrigo Díaz, explicó y fundamen-
tó la propuesta de 161 mil millones 
de pesos de presupuesto regional 
para el 2024, que oficializó el Gore 
la semana pasada, la cual debe ser 
aprobada por el Consejo Regional y 
luego enviada al Ministerio de Ha-
cienda, para su tramitación en el 
Congreso, como parte del proyecto 
de Ley de Presupuesto Fiscal del 
próximo año. 

Díaz defendió el monto, pese a 
que en años anteriores la propues-

Díaz y propuesta regional de 
presupuesto 2024: “Biobío tiene 
la mejor ejecución del país”

ta inicial realizada por Biobío, ha 
sido rebajada por la Dirección de 
Presupuesto (Dipres) 

“Hemos tenido diferencias con 
el gobierno nacional respecto de 
la cantidad de dinero que nosotros 
estimamos que necesitamos para 
poder trabajar con la que, en defi-

nitiva, termina siendo aprobada al 
inicio de cada año en la ley de pre-
supuestos”, dijo el gobernador a 
Radio Biobío. 

Añadió que “el presupuesto de la 
región se mueve durante el año, las 
regiones que tienen buena ejecu-
ción presupuestaria incrementan 

su presupuesto y las que tienen 
mala ejecución, lo deben disminuir, 
Biobío es hace mucho tiempo la re-
gión que tiene mejor ejecución pre-
supuestaria del país, por lo menos 
los cuatro años que me tocó traba-
jar de intendente  o los casi dos años 
que me ha tocado trabajar de gober-

FOTO: GORE BÍO BÍO

Eficiente gasto de recursos a nivel regional, alto nivel de 
inflación y la Ley de Royalty son los argumentos para  
pedir un aumento del monto para la Región el próximo año.

nador, siempre hemos sido la re-
gión que ha tenido mejor ejecución 
presupuestaria”. 

A renglón seguido destacó que 
“¿Qué significa eso? Que nosotros 
pedimos una cantidad y que lo-
gramos conseguir más recursos 
durante el año. Porque hoy día es-
tamos pidiendo un poquito más 
de 160 mil millones de pesos, bá-
sicamente por tres razones. Pri-
mero, porque el año pasado pedi-
mos 133 mil millones y, pese a que 
nos autorizaron solo 104 mil mi-
llones, ya empezamos a tener in-
crementos y nuestra meta para 
final de año es llegar a obtener re-
cursos en este reconcurso, en esta 
repesca que se hace al nivel de lo 
que habíamos solicitado el año 
pasado”. 

Luego, Díaz aludió al nivel de in-
flación como otro argumento del 
aumento. “Por inflación hay que au-
mentar una cantidad también im-
portante de recursos”, dijo. 

Finalmente, el gobernador regio-
nal explicó que la aprobación de la 
Ley de Royalty, que traerá más re-
cursos a nivel local, también es cla-
ve en su solicitud. 

“La Ley de Royalty establecía que 
venía una cantidad de recursos 
para cada una de las regiones. El 
caso nuestro es aproximadamente 
lo que estimamos, lo que hemos 
calculado es del orden de 10 mil mi-
llones de pesos. Entonces, los poco 
más de 160.000 millones de pesos 
que estamos pidiendo están com-
puestos por la base de lo que soli-
citamos para el año anterior. En 
segundo lugar, aplicación del rea-
juste por inflación, y en tercer lu-
gar, la aplicación de la Ley de Ro-
yalty. Así que es una construcción 
bien responsable y pese a que apa-
rece con un gran aumento, en rea-
lidad es bien austera”, finalizó Díaz.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es el monto propuesto de 
Biobío por el Gobierno 
Regional para 2024. 

mil millones
161

Propuesta de 
recursos 

“Las regiones que  
tienen buena ejecución 
incrementan su 
presupuesto”.

“Por inflación hay 
que aumentar una 
cantidad también 
importante de 
recursos”.

“Es una construcción bien 
responsable y pese a que aparece con 
un gran aumento, en realidad es bien 
austera”. Rodrigo Díaz, Gobernador 
Regional del Biobío.

de decisión local, debe ser 
aprobada por el Consejo 
Rergional y luego pasa a Dipres.
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realizó las diligencias, tras 
instrucción de Fiscalía.

La PDI 

“Nos hemos hecho cargo del crimen 
organizado”: Gobierno tras detención 
del Tren de Aragua en Concepción

TRATA DE PERSONAS, TRÁFICO DE DROGAS E INFRACCIÓN A LA LEY DE ARMAS

Autoridades regionales anuncia-
ron la desarticulación de una ban-
da delictual en Concepción vincu-
lada al Tren de Aragua, organiza-
ción criminal que se ha hecho 
presente en distintos puntos del 
país. 

Un trabajo de la Policía de Inves-
tigaciones en conjunto con el Minis-
terio Público logró detener a 10 per-
sonas por delitos de trata de perso-
nas, tráfico de drogas e infracción a 
la ley de armas. 

“Es importante que la comuni-
dad sepa que este tipo de investiga-
ciones se demoran este tiempo y 
tal vez más. Y es importante el sigi-
lo y total desconocimiento de que 
existía esta investigación, porque 
así los buenos resultados como los 
que tenemos hoy se hacen posi-
bles”, destacó la fiscal regional Mar-
cela Cartagena. 

En su anuncio, la delegada presi-
dencial del Biobío, Daniela Dres-
dner, aseguró que “este es parte del 
trabajo de crimen organizado que 
hemos estado realizando desde el 
inicio de este Gobierno (…) Esta no 
es la primera organización del Tren 
de Aragua que se desbarata en el 
país, han habido al menos otros tres 
procedimientos similares”. 

Eso sí, descartó que se haya des-
articulado completamente el Tren 
de Aragua en Biobío. “Yo no he di-
cho eso, he dicho que el trabajo ha 
sido serio, que avanza y que mues-
tra resultados. Es imposible decir si 
quedan más personas del Tren de 
Aragua en el Biobío o no, lo que sí 
podemos decir es que este Gobier-
no se ha hecho cargo del crimen or-
ganizado, nosotros no le estamos 
dando espacio”. 

 
Comercio ambulante 

Para el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, esta situación coloca 
en aprietos la seguridad regional. “El 
Tren de Aragua llegó con sus tentá-
culos a la Región del Biobío (…) No 

 FOTO: DPR BIOBÍO

Este martes continuará por segundo día la audiencia de formalización de cargos 
en contra de 10 detenidos.

primeros antecedentes recopilados 
por los equipos policiales y el Minis-
terio Público. 

Dentro de los hechos ventilados, 
el persecutor aseguró que hubo víc-
timas que ingresaron al país me-
diante pasos fronterizos ilegales, y 
que tras ello fueron obligadas, bajo 
amenaza, a ejercer comercio sexual; 
e incluso habrían debido cancelar 
multas por más de $3 millones. 

Vale recordar que las detenciones 

se registraron durante la semana 
pasada. Sin embargo una vez que la 
Fiscalía puso a disposición de la jus-
ticia a la totalidad de los imputados, 
pidió la ampliación de la detención 
en vista de poder recoger la mayor 
cantidad de antecedentes posibles 
para la mencionada comunicación 
de cargos.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

sabemos si también llegó al comer-
cio ambulante, es ahí donde hemos 
pedido mayor ayuda, no podemos 
tener las calles de Concepción lle-
nas de comercio ilegal”. 

 
Formalización de cargos 

Durante este martes continúa la 
audiencia de formalización de cargos 
en contra de los 10 detenidos del caso.  

Esto tras la primera jornada de 
este lunes y donde se conocieron los 

OPINIONES
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Comerciantes ilegales superan a 
ambulantes autorizados en Talcahuano

PREOCUPACIÓN EN EL CENTRO DE LA CIUDAD

Con más de 80 funcionarios públi-
cos se realizó el operativo en calle 
Colón de Talcahuano que busca erra-
dicar al comercio ilegal de esta comu-
na. Fueron 50 Carabineros los que 
participaron junto a 30 funcionarios 
municipales que llevaron adelante 
el operativo de este lunes. 

En este contexto es que desde la 
Municipalidad de Talcahuano se es-
tima que son más de 50 los comer-
ciantes ilegales, aunque el número no 
es fijo. Por otro lado existen puestos 
ambulantes que sí cuentan con una 
autorización, en base a la ordenanza 
municipal, lo que se traduce 45 per-
sonas con autorización acreditada. 

“Tenemos una ordenanza donde se 
le entrega permiso a alrededor de 45 
personas, porque queremos que esto 
sea de forma ordenada. Pero se va 
generando todo este desorden con los 
cerca de 50 comerciantes ilegales que 
es una cifra que nos es estática”, indi-
có el encargado de Seguridad Públi-
ca de la Municipalidad de Talcahua-
no, Oscar Muñoz, agregando que el 
municipio también ha llevado a cabo 
ciertas acciones en otros sectores 
como Brisas del Sol y en las afueras 
del Hospital Higueras. 

Muñoz comentó que otro de los 
problemas asociados en calle Colón 
son las riñas producto del intento de 
ocupar cierto espacio de la avenida.  

 
Varias aristas 

Otra de las aristas que analizan las 

Municipio y Carabineros desplegaron operativo que terminó 
con 1.940 kilos de productos decomisados. Hubo detenidos y 
se realizaron 3 sumarios sanitarios.

legación Presidencial.  
“Por parte de Carabineros involu-

cró aproximadamente 50 carabine-
ros, intervino personal Control del 
Orden Público (COP) de la Segunda 
Comisaría de Talcahuano, Personal 
de la Sección de Investigación Policial 
(SIP)”, detalló el comisario.  

El jefe de la Segunda Comisaría, 
indicó también que en medio del ope-
rativo una personas intentó agredir a 
un inspector de la Seremi de Salud 
por lo que fue detenido, junto a otras 
dos personas detenidas por comercio 
ambulante. 

“Hay personas que tienen autori-
zación municipal, ellos lógicamente 
aún continúan trabajando. Las per-
sonas que erradicamos son las que 
no tienen permiso municipal. Ade-
más de los que fueron detenidos al-
gunos fueron infraccionados por no 
tener el permiso municipal que lo 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

autoridades son las complicaciones 
que se generan en lo cotidiano. Lo 
principal es la falta de espacio para 
transitar, el desorden de las calles 
céntricas de la ciudad y varias situa-
ciones como robos o tráfico de dro-
gas que se ven favorecidas por la con-
gestión en las veredas.   

El operativo de este lunes finalizó 
con tres detenidos, uno por desórde-
nes públicos y los otros por comercio 
ambulantes, se llevaron a cabo 3 su-
marios sanitarios y se decomisaron 
1.940 kilos de productos. 

El procedimiento fue producto de 

una trabajo conjunto entre el Munici-
pio de Talcahuano, la Subsecretaría de 
Prevención del Delito, la Delegación 
Presidencial y Carabineros. Frente a lo 
que la delegada Presidencial, Danie-
la Dresnder, sostuvo que “quiero des-
tacar el número de funcionarios tra-
bajando, haciendo un procedimiento 
del comercio es una de las necesida-
des más sentidas del Talcahuano”.  

La delegada relevó que también se 
han llevado a cabo procedimientos si-
milares en las comunas de Concep-
ción, Coronel y Lota. “Para que esto 
sea exitoso tenemos que contar con 

el apoyo de las distintas instituciones, 
este es un problema que nos afecta a 
todos. Como lo hemos dicho antes, 
este es un trabajo constante que sin 
duda continúa. Esperamos poder re-
petirlo porque se trata de entregar 
tranquilidad a las personas”, dijo 
Dresdner. 

 
Carabineros 

El teniente coronel Rodrigo Rojas, 
jefe de la Segunda Comisaría de Tal-
cahuano, señaló que ejecutaron el 
operativo con personal de la munici-
palidad, de la Seremi de Salud y la De-

trabajaron en el operativo de 
erradicación del comercio 
ilegal en Talcahuano. 50 
carabineros y 30 
funcionarios municipales.  

Un total de 80 
funcionarios 

con permiso para ejercer el 
comercio ambulante en las 
calles de Talcahuano, 
aproximadamente hay 50 
ilegales.  

Un total de 45 
personas cuentan 

3 detenidos hubo en medio del 
operativo de este lunes.
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El pasado lunes 22 de mayo, 
MUNDO apagó los últimos 
sectores con red HFC (Híbrida 
de fibra y coaxial) ubicados en 
el sector de Santa Juana, lo 
que le permitió a la empresa fi-
nalizar la migración de la red 
coaxial de cobre de Norte a 
Sur, siendo la primera compa-
ñía en realizar esta transforma-
ción para todos sus clientes.  

La culminación de esta tran-
sición representa un impor-
tante paso para MUNDO ha-
cia el futuro de las telecomu-
nicaciones y trae consigo una 
serie de beneficios significati-
vos para los clientes y la comu-
nidad en general. Entre los 
beneficios de la Fibra Óptica 

PubliReportaje

está su mantención, que en 
comparación al cable de co-
bre es mínima, siendo una red 
pasiva en donde se transmite 
desde las plantas de origen 
hasta el cliente final sin man-
tención de la señal, lo que no 
ocurría con el cable de cobre, 
que al ser una red eléctrica ac-
tiva, requería de permanentes 
revisiones y cuidados en todo 
el trazado de la red.  

Para lograr la posición que 
MUNDO tiene en el mercado 
chileno, la compañía comen-
zó a levantar su tendido de 
red de Fibra Óptica e instalar 
el equipamiento, antes que 
otras compañías, y de forma 
100% disponible donde fue 

Por último, cabe destacar 
que el ahorro energético para 
MUNDO es de 4.680 kW men-
sualmente por planta, proce-
so que se inició el año 2020 y 
ha permitido desconectar Sis-

temas de Terminación de Ca-
blemódems (CMTS), recep-
tores de retorno, fuentes de 
poder, entre otros equipa-
mientos que potencian el 
consumo eléctrico.

MUNDO 
TELECOMUNICACIONES  
FINALIZÓ SU MIGRACIÓN 
DE CABLE COAXIAL Y YA 
ES 100% FIBRA ÓPTICA

-Apostando siempre por llegar 
donde otros no llegan, MUNDO 
comenzó el 2020 esta relevante 
transformación a Fibra Óptica en 
las comunas más apartadas 
como Mulchén, Panguipulli, 
Curanilahue, Lota y Collipulli, 
entre otras.

construida, de tal manera 
que todos los posibles hoga-
res pueden tener acceso a 
ella, además como una red 
neutra para poder entregar 
servicios a otras compañías.  

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

habilita para trabajar”, señaló el te-
niente coronel Rojas. 

Respecto a si se planifican nuevos 
operativos similares, el jefe de la Se-
gunda Comisaría de Talcahuano ex-
puso que justamente se está en con-
versaciones con las autoridades, para 
buscar la posibilidad de hacer más 
reiterativa esta actividad. “Lamenta-
blemente por la cantidad de personal 
que requiere no es muy fácil hacerlo 
todos los días, pero sí estamos coor-
dinando con las autoridades para 
tratar de repetirlo más constante-
mente”, indicó. 

 
Comercio Establecido  

José Alarcón, presidente del gre-
mio del Comercio Establecido de la 
comuna de Talcahuano, comentó 
que de forma constante están ha-
ciendo requerimientos a la Municipa-
lidad de Talcahuano para solicitar 
apoyo para erradicar el comercio ile-
gal. “La última carta que enviamos fue 
el 17 de marzo por un tema del co-
mercio ilegal que nos produce un tra-
bajo muy desequilibrado, ya que ven-
den productos que no se sabe la pro-

cedencia”, dijo. 
Alarcón comenta que la Municipa-

lidad ha autorizado aproximadamen-
te a 45 comerciantes ambulantes his-
tóricos, pero el viernes había 99 co-
merciantes usando sólo dos cuadras. 
“Estaban creciendo cada día más. 
Aquí hay tráfico de drogas, robos 
constantes y lamentablemente nos 

falta más autoridad en las calles, más 
inspectores municipales en la calles 
junto a Carabineros, eso hemos soli-
citado constantemente en las mesas 
de trabajo y esto fue el resultado de 
una mesa que tuvimos hace un mes”, 
mencionó. 

El gremio de comerciantes espera 
que esto no sólo se de en esta ocasión, 

sino que sea de forma más perma-
nente para ordenar el centro de Tal-
cahuano. Que las personas puedan 
acudir al centro de la ciudad a com-
prar de forma tranquila.  

“Quiero hacer una llamado a toda 
la gente que hay una ordenanza que 
hay que cumplir para el comercio es-
tablecido, que compren al que está 

autorizado y tiene sus productos con 
garantía, porque si sale algo malo 
ellos pueden venir a reclamar con la 
boleta y les va a hacer la devolución”, 
apuntó el presidente del gremio de 
comerciantes. 

 
Municipio  

Alexis Silva, alcalde (s) de Talca-
huano, indicó que esta fue una coor-
dinación solicitada por el alcalde 
Henry Campos. “En ese contexto se 
está llevando a cabo el operativo de 
tal manera de llevar más tranquilidad 
también a las personas y también al 
comercio establecido”, afirmó.  

“El llamado siempre es a utilizar 
las vías formales del comercio esta-
blecido es la manera de asegurarse 
que los productos que se vendan 
cumplan con las condiciones nor-
mativas tanto sanitarias y legales 
para poder para su comercializa-
ción. El comercio ilegal, lamenta-
blemente no entrega esas garantías. 
Por lo tanto ese es el llamado utilizar 
la vías formales”, advirtió Silva.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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día y durante todo el año 
para los estudiantes, lo que 
debe ser respetado porque 
puede significar multas su 
incumplimiento.

La TNE es válida 
las 24 horas del 188

denuncias hubo durante los 
primeros meses de este año.

Al menos 2 denuncias al día recibe la 
Seremi de Transportes por uso de la TNE

DOS PROBLEMAS AFECTAN A ESTUDIANTES LA FRECUENCIA Y RESPETO DE SU TARIFA

Un total de 188 denuncias regis-
tra la Seremi de Transportes y Te-
lecomunicaciones en el ítem Tari-
fa Escolar, durante el primer tri-
mestre de 2023 (enero a marzo), 
donde estudiantes aseguran que 
no fueron respetadas sus tarifas 
relacionadas al uso de la Tarjeta 
Nacional Estudiantil (TNE). 

Esto equivale a más de 60 denun-
cias al mes; o a menos a 2,08 diarias 
considerando los 31 días de enero y 
marzo y los 28 de febrero. 

“Los conductores de locomoción 
colectiva tienen que respetar la ta-
rifa escolar rebajada en el transpor-
te público durante todo el 2023, ya 
que la Tarjeta Nacional Estudiantil 
es válida durante las 24 horas, los 
siete días de la semana para los es-
tudiantes de Enseñanza Básica, Me-
dia y Superior, quienes mantienen 
este derecho durante todo el año”, 
estableció el seremi de Transpor-
tes, Héctor Silva.  

En cuanto al no respeto de la ta-
rifa rebajada, el seremi de Trans-
portes, estableció que puede signi-
ficar fiscalizaciones, sanciones y 
multas para las empresas que man-
tienen subsidio de rebaja escolar.  

Además de reiterar que existe la 
página web transportescucha.cl 
dónde los estudiantes pueden regis-
trar sus denuncias de forma oficial 
ante la Seremi cuándo su beneficio 
no es respetado. 

Es importante recordar que las 
inspecciones a través del equipo 
de fiscalizadores en terreno de la 
cartera siguen permanentemente 
para controlar la operación del 
transporte público mediante ins-
pectores incógnitos que abordan 
las micros, monitoreando el com-
portamiento de los choferes en es-
pecial, el cumplimiento de cobro 
de tarifa rebajada. 

Cabe mencionar, que el 31 de 
mayo finaliza la vigencia de la TNE 
con el sticker del año pasado, por lo 
que también la Junta Nacional de 
Auxilio Escolar y Becas (Junaeb) ha 
reiterado el llamado a renovar este 
documento en las oficinas y puntos 
dispuestos, lo que se encuentran 
publicados en junaeb.cl. 

 
Vespertinos 

Otra situación que viven los estu-
diantes en relación a la locomoción, 
es en el caso de los que estudian ca-
rreras vespertinas por la frecuencia 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Transporte 
compromete la 
fiscalización al precio 
del pasaje estudiantil, 
mientras que los 
alumnos de sistemas 
vespertinos piden el 
aumento del horario del 
último recorrido.

de ciertamente el tema de la loco-
moción colectiva será uno de los 
temas a tratar y a intentar hacer 
llegar esas inquietudes a las estruc-
turas de decisión regional.  

“No es una situación desconoci-
da los diversos problemas que está 
enfrentando el transporte en ge-
neral tanto en el Gran Concepción 
como sus alrededores”, indicó Her-
nández. 

El rector manifestó que para ellos 
es una preocupación que los estu-
diantes puedan acceder a sus clases 
y movilizarse de regreso a sus hoga-
res. “Por eso, como institución, bus-

camos una fórmula para mitigar el 
impacto por la falta de locomoción, 
flexibilizando y acomodando las 
clases para adelantar el horario de 
salida, por lo que la salida de la jor-
nada vespertina se adelantó en una 
hora y termina a las 22:30 horas”, 
destacó Hernández. 

Frente a esto, desde la Seremi de 
Transportes establecieron que han 
sostenido reuniones de coordina-
ción con los rectores de la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción, la Universidad San Sebas-
tián, con las federaciones de 
estudiantes de diferentes casas de 
estudios para buscar alternativas 
de soluciones para generar mayor 
frecuencia de locomoción colectiva 
en los horarios punta tarde y noche, 
entre otras situaciones.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

de los recorridos. Así lo detalló Mar-
lon Villalobos estudiante de Entrena-
dor Deportivo en el Instituto Profe-
sional Virginio Gómez, quién señaló 
que  al ser de Tomé, afortunadamen-
te cuenta con una frecuencia más 
amplia de recorridos de buses. “Pero 
nosotros salimos todos los días a las 
22:30 horas y tengo compañeros de 
Chiguayante, Hualqui, Talcahuano 
y Hualpén que se tienen que ir antes 
de las clases, a las 22 horas porque de 
lo contrario pierden el último bus. Lo 
que nosotros hemos conversado, 
porque este es un tema que a todos 
nos preocupa, es que el último bus 
saliera más tarde para que mis com-
pañeros no pierdan clases”, indicó 
Villalobos.  

En tanto el rector, Rolando Her-
nández, del Instituto Profesional 
Virginio Gómez, señaló que pronta-
mente tendrán una reunión con los 
delegados de cada carrera, en dón-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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ACUERDO CON COMUNIDAD DE CORONEL

Tras las quejas dadas a conocer 
por la comunidad de Patagual y el 
municipio de Coronel, ahora la Se-
remi de Economía de la Región del 
Biobío comprometió el retiro de los 
cerca de 200 cuerpos de lobos de 
mar que fueron enterrados, en un 
terreno privado del mencionado 
sector.  

De hecho, este 31 de mayo co-
menzaría el retiro de los cuerpos, de 
acuerdo al seremi de Economía, Ja-
vier Sepúlveda, tras una reunión 
con vecinos donde se llegó a una se-
rie de acuerdos. “El plazo puesto es 
como máximo el miércoles de esta 
semana”, detalló Sepúlveda a propó-
sito del inicio de las faenas que po-
drían extenderse por varios días. 

Vale recordar que los ejemplares 
muertos corresponden a animales 
presuntamente contagiados por la 
gripe aviar, y donde el proceso de 
inhumación fue por parte del Servi-
cio Nacional de Pesca y Acuicultu-
ra (Sernapesca).  

“Nos hemos reunido con la co-
munidad para llegar a un acuerdo 
concreto que implica que en el pla-
zo más pronto posible vamos a ha-
cer retiro de los lobos marinos que 
están dispuestos en una fosa de un 
sitio privado en la localidad de Pa-
tagual”, explicó el seremi. 

Rubén Contreras, presidente de la 
Juntas de Vecinos ( JJ.VV) de Pata-
gual, comentó que “la reunión fue 
exitosa en el punto de los objetivos 
que nos habíamos puesto en la 
asamblea, que es fijar un plazo para 
iniciar el proceso de retiro de los lo-
bos (…) Vamos a seguir movilizados, 
vigilantes de que esto continúe por 
el camino que está señalado, pero 
nos asiste la confianza de que se 
llegó a un acuerdo serio”. 

 
Consecuencias 

De acuerdo a la autoridad de Eco-
nomía, el trabajo de entierro de los 
animales realizado por los equipos 
de Sernapesca trajo algunas con-
secuencias en el sector. Ante esto 
aseguró que se compensará lo ocu-
rrido en materia pública.  

“Está contemplado el mejora-
miento de caminos rurales que, pro-
ducto de estos trabajos, han sufrido 
algunos daños, que además se po-
tenciaron producto de las lluvias 
que tuvimos hace algunas sema-
nas. Cuando se haya terminado de 
retirar todos los lobos marinos, va-
mos a trabajar para que se estabili-
ce el camino”. 

Seremi compromete el 
retiro de 200 lobos de 
mar enterrados en 
sitio de Patagual

Además, la autoridad agregó que 
“también se van a hacer estudios de 
la calidad del agua para que la po-
blación tenga la certeza de que no 
se va a ver afectada la salud públi-
ca. Ya estarían a disposición algunos 
laboratorios para hacer esos exá-
menes, la frecuencia en el momen-
to específico para hacer esta medi-
ción es algo que tenemos que deter-
minar en conjunto con la 
comunidad”.  

Napas subterráneas 
Las protestas ocurridas el sába-

do tuvieron como base el disgusto 
de la gente debido a algunos facto-
res tales como, que el Gobierno 
realizó la inhumación de los lobos 
marinos sin previo aviso o consul-
ta con la ciudadanía ni el munici-
pio, o bien, el hedor generado tras 
los entierros.  

Sin embargo, el factor principal 
era el temor de que tal medida fue-

ra a contaminar los recursos hídri-
cos de la zona. Así lo afirmó el alcal-
de coronelino, Boris Chamorro. “La 
gente de Patagual se abastece de 
agua a través de las napas subterrá-
neas, y estos lobos de mar están 
muertos producto de la gripe aviar, 
por lo que genera mucha incerti-
dumbre e inseguridad en el sector”. 

Tal inseguridad se ve potenciada 
debido al antecedente del relleno 
sanitario Santa Alicia, vertedero 

FOTO: MUNICIPALIDAD CORONEL

Trabajos podrían comenzar este miércoles, según la Seremi 
de Economía, tras reunión con vecinos que manifestaron su 
rechazo a la inhumación de los ejemplares. 

que no cumplía con las normativas 
de funcionamiento, eso trajo como 
consecuencia la infiltración de los 
residuos en las napas y convirtió 
sus recursos en agua percolada.  

El relleno sanitario fue cerrado 
en 2007 tras estos incidentes. El pre-
sidente de la JJ.VV de Patagual, Ru-
bén Contreras, manifestó que pro-
ducto de eso “desconfiamos de cual-
quier instalación que se vaya a 
hacer. Nada nos garantiza que no 
van a contaminar nuestras napas”. 

El Seremi de economía, por su 
parte, descartó que se fuera a gene-
rar una contaminación a las aguas, 
ya que se había realizado el proto-
colo elaborado por el Ministerio 
de salud. Por lo que aclaró que “no-
sotros no estamos haciendo el re-
tiro de los animales porque exista 
un peligro para la salud, sino por-
que estamos atendiendo al temor 
de la población”, calificando la 
preocupación de la gente como un 
“miedo legítimo”. 

La autoridad concluyó que, tras la 
extracción de los lobos marinos, “se 
debiera realizar una fosa sanitaria en 
algún otro sitio. Sin embargo, tam-
bién buscamos elevar el estándar 
para que la comunidad que yace en 
el lugar en el que vayamos a deposi-
tar los animales tenga confianza en 
el protocolo, está la voluntad del go-
bierno para que este mejore”. 

Carlos Maldonado Elgueta 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Sector Patagual 
de Coronel

CON MAQUINARIA PESADA se 
realizan los trabajos en el lugar. 
Un terreno privado de Patagual.

es bastante transitado 
por su conexión con la 
Ruta de la Madera.
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Parque Isidora 
Cousiño: estandarte 
de la historia de Lota

LUIS COUSIÑO SQUELLA LO REGALÓ A SU ESPOSA ISIDORA GOYENECHEA

FOTOS: CECILIA BASTÍAS J.

Es uno de lo más reconocidos 
Monumentos Históricos de la 
Región del Biobío. Fue diseñado 
entre 1862 y 1872.

LAS ESCULTURAS acompañan el paso de los 
visitantes por medio de los pasillos del parque.

ARTE Y 
NATURALEZA tienen 
aquí un espacio en 
común.

TURISTAS de todas partes de la 
Región y del país llegan a este 

punto lotino.

ÁRBOLES DE LARGA DATA y de 
distintas especies se encuentran en 
este lugar.
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durante sábado y domingo 
cientos de familias llegaron 
a las dependencias 
universitarias.

Dos jornadas Presencia de 
América Latina 
es postal indiscutida de la 
UdeC y de la Región.

GRAN IMPORTANCIA DE LA CASA DE ESTUDIOS COMO PROTAGONISTA REGIONAL

Noticias UdeC

El valor que la UdeC tiene para la 
ciudad se reafirma en cada conme-
moración del Día de los Patrimonios, 
ocasión en que la comunidad exter-
na puede complementar el acostum-
brado recorrido por el Campus con el 
acceso a espacios universitarios que 
normalmente permanecen cerrados 
al público. 

Y así se observó el pasado sábado 
y domingo en cada una de las activi-
dades con que la casa de estudios se 
unió a la celebración nacional y que 
congregaron a más de cinco mil per-

Un vínculo que se fortalece: más de 
dos mil personas visitaron la UdeC 
en el Día de los Patrimonios
Icono universitario y penquista, el Campanil fue una de las estaciones preferidas en ambas jornadas, 
con ascensos a la torre cada 20 minutos, sumando un total de 380 visitantes.

llán, a través del Centro de Exten-
sión Cultural Alfonso Lagos”, agregó 
Ramírez. 

Icono universitario y penquista, el 
Campanil fue una de las estaciones 
preferidas en ambas jornadas, con 
ascensos a la torre cada 20 minutos, 
sumando un total de 380 visitantes. 

Si bien la visita era con inscripción 
previa, para seis personas en cada 
subida, se reservaron cupos hasta 
formar grupos de 10. 

“El interés por visitar el campanil 
es permanente. Vi parejas, personas 
jóvenes, adultos mayores, algunos 
grupos familiares de hasta cinco per-

 FOTO: NOTICIAS UDEC

LA PINACOTECA 
sigue siendo uno de 
los mayores 
atractivos de la UdeC.

sonas, como informó el jefe de la Uni-
dad de Patrimonio de la Vicerrecto-
ría de Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio (Vrim), Ja-
vier Ramírez Hinrichsen. 

“El balance es muy positivo, pero 
no solo en el sentido del número de 
visitas sino por la constante presen-
cia de la comunidad en las activida-
des que realizamos en los tres cam-
pus”,  comentó el también académi-
co del Departamento de Artes 
Plásticas. 

En el caso del Campus Concep-
ción, las personas pueden visitar el 
polígono que es monumento nacio-

nal y tienen la opción de ingresar a es-
pacios universitarios de distinta índo-
le, señaló.   

“El recorrido del Campus en Los 
Ángeles genera una importante rela-
ción de vinculación con la comuni-
dad, lo mismo que en el Campus Chi-
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fue abierto a la comunidad 
para observar a Concepción 
desde la altura.

El Campanil

 FOTO: VRIM UDEC

sonas, haciendo fila desde temprano 
esperando subir. El Campanil se ha 
instalado como uno de los atracti-
vos de interés patrimonial desde el 
2019.  Luego tuvimos la pandemia y 
retomamos el año pasado y es sin 
duda de los atractivos de mayor im-
pacto y esto coincide con la obten-
ción de la marca tridimensional del 
edificio”, dijo Ramírez. 

El interés permanente por subir el 
edificio tendrá acogida en la deci-
sión de retomar las visitas, el último 
sábado del mes, entre agosto y no-
viembre, como adelantó el directivo. 

Ramírez destacó también la convo-
catoria que tuvieron el recorrido por 
el Arco UdeC, sede de la Facultad de 
Ciencias Biológicas que mostró tan-
to el edificio y como su quehacer; la 
exposición de instrumental antiguo 
de la Facultad de Farmacia y la mues-
tra que tradicionalmente ofrece el 
Museo Geológico de la Facultad de 
Ciencias Químicas; así como las pre-
sentaciones que ofreció el Departa-
mento de Música en la Facultad de 
Humanidades y Arte, donde también 
se presentó el libro Infancias y Lectu-
ras. El Peneca en Chile e Hispanoamé-
rica,  que tiene como una de sus coau-
toras a su académica Clara Parra. 

Por otro lado, la UdeC abrió sus 
puertas a actividades patrimoniales 
externas. Así, el por segundo año con-
secutivo y con el respaldo de la Uni-
dad de Patrimonio, la Feria Artesanos 
Creadores del Biobío; mientras que el 
Colectivo Caja de Cartón hizo un 
ejercicio de memoria invitando a las 
personas a compartir fotografías an-
tiguas en la Universidad en el pasillo 
de la Facultad de Ciencias Químicas. 

Todo esto, de acuerdo a Ramírez, ha-
bla de una forma diferente de abordar 
el patrimonio. “La Universidad está 
avanzando a una gestión patrimonial, 
donde las actividades buscan generar 
otro tipo de vínculo, no tan vertical, 
sino que una relación más horizontal 
con la comunidad”, expresó. 

 
Casa del Arte 

La Pinacoteca es, sin duda, uno de 
los nexos permanentes entre la casa 
de estudios y la comunidad y, como 
era esperable, tuvo una gran afluen-
cia de público en el Día de los Patri-
monios, partiendo con una nueva 
versión de los Diálogos Contemporá-
neos, dedicada a la conceptualiza-
ción a la idea de patrimonio. 

“Por nuestra parte, recibimos tam-
bién a grupos de adultos mayores 
para la visita guiada al mural de la 
Casa del Arte, con presencia del Rec-
tor Carlos Saavedra Rubilar y tam-
bién tuvimos una actividad relaciona-

llegaron hasta el corazón del campus 
universitario para conocer cómo fun-
cionaban las bibliotecas durante el si-
glo pasado. 

Teléfonos antiguos y aparatosos, 
mimeógrafos o microfilmes, además 
de textos antiguos fueron algunos 
de los elementos que estaban a la 
vista de las personas en el hall de la 
Biblioteca. 

La jefa de Sala Chile, Rose Marie Es-
pinoza, destacó que “es un ejercicio 
interesante dimensionar cómo una 
Biblioteca que va en camino a los 100 
años de existencia, puede acoger no 
sólo a miles de estudiantes y funcio-
narios que han transitado por sus 
distintas dependencias; sino también 
vestigios y huellas que convergen en 
la creación de un patrimonio mate-
rial e inmaterial local”. 

 
En Curanilahue 

Pero el Día de los Patrimonios -y el 
respectivo aporte de la UdeC- no se vi-
vió sólo en la capital penquista, sino 
que también se trasladó a otros rin-
cones de la Región, como lo realiza-
do por el Herbario y el Museo de Zoo-
logía que trasladaron parte de sus 
colecciones hasta Curanilahue. 

“Hemos montado una exposición 
con nuestras de dos colecciones bio-
lógicas que forman parte de nuestro 
proyecto Mudec, del Museo Univer-
sidad de Concepción. Además, he-
mos programado un programa con 
charlas de nuestros académicos y, 
hemos invitado a todos los colegios 
de la comuna de Curanilahue y a la 
comunidad en general”, contó la De-
cana de la Facultad de Ciencias Na-
turales y Oceanográficas, Dra. Marga-
rita Marchant San Martín.

EL CAMPANIL 
también recibió a 
visitantes.
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da con la exposición Nosotras, don-
de participaron más de mil 200 per-
sonas en total”, comentó el director 
de Extensión y Pinacoteca, Rodrigo 
Piracés González. 

Dentro del público de la exposi-
ción, destacó la presencia de niñas y 
niños que fueron invitados a una jor-
nada lúdica relacionada con las obras 
de la muestra. 

Por otra parte, el académico parti-
cipó el domingo en una visita guiada 
en la parroquia San Alberto Hurtado 
de Hualqui, donde existe una colec-
ción de reproducciones de obras re-

ligiosas donadas por la Pinacoteca. 
“Realmente es un balance positivo 

en relación a lo que fueron las festi-
vidades del día del Patrimonio, con 
más de dos mil visitantes a la Casa del 
Arte solo durante este fin de semana”, 
finalizó Piracés.  

 
Una biblioteca del Siglo XX 

El edificio Luis David Cruz Ocam-
po, que alberga a la Biblioteca Central 
de la Casa de Estudios, también abrió 
sus puertas para el Día de los Patri-
monios. En el lugar se congregaron fa-
milias que desde distintas comunas 

 FOTO: CS.NATURALES UDEC

MUSEO DE ZOOLOGÍA es 
observado por niños y niñas.
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las que se verán 
beneficiadaspor el proyecto.

Son 50 familias

27 de julio
de 2023 es el último día de 
convocatoria para el 
segundo concurso público 
de la Estrategia Nacional de 
Cambio Climático y Recursos 
Vegetacionales.

PROYECTO +BOSQUES DE LA CONAF Y LA FAO

A través del proyecto +Bosques de 
la Corporación Nacional Forestal 
(Conaf), coejecutado con la Organi-
zación de las Naciones Unidas para 
la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), se busca restaurar 45 hectá-
reas de bosque nativo del cerro Ca-
tiray de Santa Juana, comuna fuer-
temente afectada por los incendios 
forestales durante la temporada re-
cién pasada. 

El director regional de Conaf, Ro-
drigo Jara, señaló que “quisimos rea-
lizar una plantación comunitaria 
como el inicio simbólico de lo que 
va a ser este programa de restaura-
ción en la comuna. Producto de los 
incendios forestales, hemos tenido 
que cambiar la estrategia de cómo 
vamos a abordar esta restauración, 
pero de todas maneras buscamos 
sacar adelante este deseo de déca-
das. Vamos a restaurar con boldo, 
maitén, peumo, maqui, entre otras 
especies nativas, para tratar de 
emular lo que era el bosque de refe-
rencia del cerro Catiray”, indicó. 

 “Hemos tenido tres mega incen-
dios en nuestra historia en la comu-
na, este último muy devastador, 
pero también nosotros como co-
munidad debemos empezar a hacer 
algo. Y en un hito histórico para 
Santa Juana, botamos el primer 
pino y lo reemplazamos por árboles 
nativos. Empezamos esto y no va a 
parar hasta que tengamos un par-
que hermoso”, comentó la alcalde-
sa de la comuna, Ana Albornoz. 

El proyecto +Bosques, inserto en 
la Estrategia Nacional de Cambio 

Buscan restaurar 45 hectáreas de 
bosque nativo en Cerro Catiray
Sector de Santa Juana fue uno de los más afectados durante la última temporada 
de incendios forestales.

Climático y Recursos Vegetaciona-
les, tiene por objetivo aumentar la 
superficie de bosque nativo, traba-
jar en la restauración ecológica y 
proteger los bosques de las princi-
pales causas que generan degrada-
ción y deforestación. 

Vale señalar que la convocatoria 
del segundo concurso público de la 
Estrategia Nacional de Cambio Cli-
mático y Recursos Vegetacionales, 
enfocado en el desarrollo de proyec-

 FOTO: CONAF

tos de forestación, revegetación, res-
tauración, prevención de incendios 
forestales y manejo forestal susten-
table, se encuentra vigente hasta el 
27 de julio de 2023. Las personas in-
teresadas en acceder a más infor-
mación y/o postular, podrán acer-
carse a las oficinas de Conaf o ingre-
sar a http://concurso.enccrv.cl/.

Minvu inició las obras de un iné-
dito conjunto habitacional en el 
marco del programa de Habitabi-
lidad Rural en la comuna de Quille-
co. El proyecto beneficia a 50 fami-
lias con nuevos hogares y cuenta 
con áreas verdes, pérgola para la 
venta de productos, multicanal, 
máquinas de ejercicios, juegos in-
fantiles, mobiliario urbano, basure-

Proyecto habitacional 
tendrá énfasis en agricultura

para vender y comercializar produc-
tos y es la característica de este co-
mité”, explicó  Claudia Toledo, sere-
mi de Vivienda y Urbanismo. 

El proyecto cuenta con 5 tipolo-
gías de vivienda, integrándose en és-
tas, 2 y 3 dormitorios, baño, estar 
comedor, cocina y recinto comple-
mentario, además de poseer un di-
seño arquitectónico que responde a 
las particularidades culturales, geo-
gráficas y productivas de la zona, 
entregando la posibilidad a los bene-
ficiarios, de desarrollar actividades 
productivas dentro de sus hogares.

 FOTO: MINVU

ros y loteo para cultivo. 
 “Dentro de los espacios públicos 

considera una pérgola, un espacio 

Más de 8 mil 
personas visitaron 
el Teatro Lota

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE LOTA

Más de 8 mil personas visita-
ron el Teatro Lota durante el 
Día del Patriminio, de acuerdo 
al balance final del municipio 
local. 

Vale recordar que un tren pa-
trimonial partió desde la ciu-
dad de Concepción hacia la ex 
estación de trenes de Lota, 
transportando a más de 150 tu-
ristas entusiasmados por su-
marse a las festividades. A su 
llegada, fueron recibidos con 
delicioso pan amasado y músi-
ca folclórica, antes de embar-
carse en un recorrido por los 
encantos de Lota.  

El alcalde, Patricio Marchant, 
expresó su profundo agradeci-
miento a las miles de personas 
que visitaron el teatro lotino, 
donde sábado y domingo se 
contó con la valiosa participa-
ción del “Museo Raíces”, gracias 
a la colaboración de la Ilustre 
Municipalidad de Lota y la 
Agrupación Cultural Andalican. 
Además, los asistentes tuvieron 
la oportunidad de disfrutar de la 
cautivadora obra de teatro ti-
tulada “Rescate de la memoria 
de un minero”, así como de las 
enérgicas presentaciones de la 
destacada agrupación folclóri-
ca “Fallaman”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PLANTELES DE FLORIDA

Aníbal Torres Durán 
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En su visita a la Región del Biobío, 
el ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, adelantó que durante el 
segundo semestre de este año se va a 
evaluar el arribo de la vacuna contra 
la Gripe Aviar para tener certezas de 
su eficacia. El secretario de Estado 
confirmó esto tras la solicitud que 
realizaron los productores avícolas 
locales que vieron afectados sus plan-
teles con la influenza. 

“Chile durante el segundo semes-
tre va a tomar la decisión con sensa-
tez, cuando se tenga trazabilidad. En-
tonces, no sacamos nada ahora, po-
nernos a comprar vacunas que van a 
tener una muy baja eficacia, que no 
va a ser efectivo, porque van a seguir 
muriendo el grueso de las gallinas 
infectadas y perdemos trazabilidad”, 
sostuvo Valenzuela.  

Bajo la misma línea, el titular de 
Agricultura explicó el porqué de los 
plazos establecidos para recién eva-
luar si es que es necesaria la llegada 
de una vacuna al país, señalando que 
el traer la inoculación de inmediato 
“es populismo sanitario, no lo hace-
mos. Se le ha dicho hasta al cansan-
cio que el mundo está en un proceso 
de pilotaje, de exploración”.  

Otro aspecto que trató Valenzuela 
es que lo clave para enfrentar la Gri-
pe Aviar continúa siendo que los plan-
teles refuercen sus medidas de biose-
guridad para evitar la propagación. 

“Reforcemos, como lo ha hecho la 
industria del ave, las medidas de bio-
seguridad, que es lo que han permi-
tido que Chile vuelva incluso a expor-
tar. Estamos exportando de nuevo a 
Estados Unidos, a México, a la Unión 
Europea, producto del buen trabajo 
de la industria del ave. Estamos tra-
bajando y colaborando con la indus-
tria de huevo, pero les pedimos que 
el foco hoy sea ese y vamos a tener una 
respuesta en vacunas cuando tenga-
mos certeza de eficacia”, cerró el mi-
nistro de la cartera agrícola. 

 
Productores de Florida 

Frente al plazo establecido por el 

Productores afectados por Gripe Aviar 
expectantes ante anuncio de Gobierno 
que evaluará la llegada de vacunas 

El ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, dijo en Concepción que “Chile 
durante el segundo semestre va a tomar la decisión con sensatez”. 

comenzar con un riesgo menor nue-
vamente, pero va a depender mucho 
de lo que finalmente decida el Go-
bierno a través del SAG. Nos vamos a 
demorar un par de meses en volver a 
reactivar toda la producción. Enton-
ces, si esos plazos que el ministro (Va-
lenzuela) está hablando coinciden con 
esto, particularmente nosotros que 
hoy estamos sin ninguna gallina, po-
dría acomodarnos”. 

“Sería muy bueno que el Gobierno, 
así como se actuó para efectos de las 
vacunas con el Covid-19 adelantándo-
se un poco al estado de emergencia, 
pudiera tomar acciones para poder te-
ner cierta certeza de la presencia de 
vacunas en Chile el próximo semestre 
que está bastante cerca”, concluyó. 

Vale recordar que a mediados de 
mayo los propios productores afecta-
dos de Florida solicitaron al Gobierno 
la autorización para poder importar 
vacunas contra el combate del virus. 

“Este proceso es de desembolso y 
cuando recién se va a ver retorno se 
pueden morir las gallinas. La vacuna 
se transforma en un resguardo del 
100% del capital que se puede inver-
tir. La vacuna no es la solución perfec-
ta, pero hoy es lo más conveniente y 
es lo que está a la mano”, dijo Ignacio 
Vera, gerente general de la Avícola 
Chequén en la edición del 12 de mayo 
de Diario Concepción.

Gobierno para la evaluación de una 
posible llegada de la vacuna, Ignacio 
Vera, gerente general de la Avícola 
Chequén de la comuna de Florida, 
una de las afectadas con la influenza, 
sostuvo que “si bien uno siempre quie-
re lo antes posible, el segundo semes-
tre está aquí a la vuelta de la esquina”. 

En específico, la solicitud del geren-
te general de Avícola Chequén es que 
se puedan entregar cuanto antes las 
novedades sobre un eventual proceso 
de inoculación en las aves, ya que esto 
permitiría una programación óptima 
de su proceso de recuperación.  

“Nosotros tenemos que, por mien-
tras, terminar de desinfectar. Por lo 
que más que la aprobación de la va-
cuna sea en el segundo semestre, el 

tema es que ojalá las noticias estén 
antes, porque esto es reproducible, 
siempre se necesita una planifica-
ción, se necesita programar gente, 
programar recursos, programar 
todo”, argumentó Vera.  

“Hay decisiones, como mantener 
cierto personal crítico, mantener cier-
to equipamiento crítico, que pueden 
ser irreversibles si es que no tenemos 
las noticias hoy”, agregó. 

Por su parte, Sergio Vallejos, geren-
te de operaciones de Avícola Sepúlve-
da Palou, otra de las empresas de Flo-
rida afectadas por el virus, también se 
refirió a la posibilidad de la llegada de 
vacunas para enfrentar la situación, 
comentando que “nos gustaría que 
fuera lo más rápido posible para poder 

FOTO: CC. 
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3 empresas de Florida registran 
casos positivos de Fiebre Aviar.
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Más de un año ha pasado desde 
que el Programa Fortalece Pyme Bio-
bío de Corfo inició el proceso de apo-
yar a las pymes de la Región en su de-
safío de avanzar su transformación 
digital. Ya son más de 200 empresas 
que lograron incorporar satisfacto-
riamente alguna tecnología produc-
tiva o de gestión con lo cual poten-
ciar su competitividad en un merca-
do cada vez más demandante.  

Para conocer de forma directa 
cómo se llevan a cabo las asistencias 
técnicas en el programa, Daniel Rive-
ro, Ejecutivo Técnico de la Subgeren-
cia de Redes e Instrumentos Compe-
titivos de Corfo, visitó las oficinas del 
Programa para conversar con el equi-
po, instancia donde se compartieron 
proyecciones y los avances de este 
segundo año de programa.  

Además, junto a uno de los exten-
sionistas del Fortalece Pyme Biobío, 
visitó a la empresa Sundecox, em-
presa manufacturera dedicada a la 
fabricación e instalación de persia-
nas, cortinas roller y productos 
complementarios. “Nos tocó visi-
tar el proyecto Fortalece Pyme Bio-
bío, uno de los primeros que se ad-
judicó durante el año 2021, y que ya 
se encuentra en su segundo año. 
Fuimos a visitar a la empresa Sun-
decox que quería instalar un siste-
ma que le permitiese mejorar la re-
lación con sus clientes”, señaló Da-
niel Rivero. Además, destacó que 

Fortalece Pyme Biobío: 
más de 200 empresas 
han incorporado   
tecnologías para 
transformación digital
Programa de Corfo abarca la asistencia técnica. Daniel 
Rivero, ejecutivo técnico de la subgerencia de redes de la 
entidad evaluó el segundo año de ejecución.

que se le dio a conocer a la empre-
sa las características principales del 
software y todo lo necesario para el 
proceso de implementación. La ter-
cera etapa fue donde nos acompa-
ñó Daniel, haciendo el traspaso de 
la cuenta a la empresa, habiéndose 
realizado una configuración previa 
al sistema, dejándolo personaliza-
do para sus necesidades”.  

Complementariamente, el ejecuti-
vo de Corfo se mostró feliz de la asis-
tencia realizada a la empresa: “Una 
de las cosas que me llamó la atención 
de hoy fue lo contenta que quedó la 
empresa. La persona que atendimos 
me destacó que el boca a boca se 
está haciendo importante y conoci-
dos de ella quieren trabajar con el 
Programa. Esto es super bueno por-
que nosotros buscamos tener bue-
nos resultados, pero también tener la 
mayor cobertura posible dentro de la 
Región, que las pymes se entusias-
men y trabajen junto a nosotros”. 

Desde ahora a la empresa solo le 
queda seguir trabajando de forma 
asociativa con Ernesto Pierart, ex-
tensionista a cargo del área, para 
dar un seguimiento adecuado. “Esto 
es uno de los elementos que quere-
mos destacar para el 2do y 3er año 
de Programa, donde ya los resulta-
dos y el trabajo del equipo se empie-
cen a visualizar de mucho mayor 
forma”, concluyó Daniel Rivero. 
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tina con la empresa. Así lo señaló Er-
nesto Pierart, extensionista a cargo 
de la visita e implementación del 
CRM en Sundecox: “Se realizó en 
tres etapas. La primera fue un taller 
de gestión de clientes donde la em-
presa declaró su interés por imple-
mentar un software específico para 
ello. La segunda fue una visita en la 

“el trabajo realizado por el proyec-
to ha sido bueno, además, el exten-
sionista pudo transferir y traspasar 
todo el conocimiento necesario a la 
empresa”. 

Es importante enfatizar que esta 
implementación es el resultado de 
un proceso de acompañamiento 
que se ha gestado de forma paula-
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Plan de estudios de Sence Biobío y ChileValora. “Es un mecanismo que permite 
reconocer formalmente los conocimientos, capacidades y aptitudes”, dijo el diretor 
regional del Servicio Nacional de Capacitación y Empleo, Daniel Jana. 

se realizó la ceremonia de 
entrega de diplomas.

En Los Ángeles

más se generó reutilización de ma-
terias en temas de construcción. 
Destacar además que estas habita-
ciones cuentan con ventanas de ter-
mopanel, puertas de metal, piso de 
alta resistencia , entre otros. 

Una de las socias de este emble-
mático emprendimiento es Nataly 
Constanzo quien dijo que “quisi-
mos generar un proyecto amplio 

que fuera sustentable, comenza-
mos con un restaurant y posterior-
mente y después del incendio, am-
pliamos el rubro y convertimos el 
local en hostería”. 

La alcaldesa, Ana Albornoz, ma-
nifestó que “estamos de a poco 
reactivando la economía local , por 
eso este tipo de proyectos nos 
enorgullecen”. 

91 personas certifican sus 
competencias laborales en sector 
Comercio Supermercados

PROVINCIA DE BIOBÍO

Un total de 91 personas de la Pro-
vincia de Biobío certificaron sus 
competencias laborales  del sector 
Comercio Supermercados. 

El director regional del Sence Bio-
bío, Daniel Jana, valoró el positivo im-
pacto en la empleabilidad de las 82 
trabajadoras y 9 trabajadores, que no 
solo reconoce y consolida su labor 
sino también aumenta su empleabi-
lidad y experiencia, sino también 
acredita su trayectoria y conocimien-
tos tras superar con éxito su proce-
so de evaluación de conocimientos. 

“La Certificación de Competencias 
laborales es un mecanismo que permi-
te reconocer formalmente los conoci-
mientos, capacidades y aptitudes de 
las personas para ejecutar funciones 
específicas de un puesto de trabajo, in-
dependientemente de cómo las hayan 
adquirido y es clave para mejorar su 
empleabilidad”, indicó.  

Hasta la ceremonia, de entrega de 
diplomas realizada en Los Ángeles, 
asistieron para reconocer a las y los 
trabajadoras y trabajadores, entre 
otras autoridades, la seremi del Tra-
bajo, Sandra Quintana; y de la Mu-
jer, Lorena Segura, quienes recono-
cieron la valía de reconocer formal-
mente el desempeño laboral de las 
y los certificadas/os al certificar su 
experiencia y con  ello aumentar 
sus desarrollos laborales futuros. 

 
Certificada 

Una de las trabajadoras certifica-
das, María Poblete, quien se desem-

peña como vendedora de rotisería 
en la comuna de Mulchén, dijo que 
“Sence y ChileValora es muy impor-
tante el que se diera la oportunidad 
de acreditarnos y con ello aumentar 
nuestras posibilidades de trabajo, 
de acrecentar nuestra empleabili-
dad, de saber que también podemos 
enseñar”.

 FOTO: SENCE
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Santa Juana cuenta con su pri-
mera Hostería que apunta a la sus-
tentabilidad. Se trata de un  mode-
lo único donde se aplica la econo-
mía circular, reutilización de 
materias primas, y uso de energías 
renovables. 

Esta iniciativa se inició con la se-
paración de residuos del restaurant, 
los que se entregaban a los pequeños 
agricultores para transformarlos en 
compost, posteriormente los pro-
ductos del agro nuevamente eran 
comprados por las dueñas de este lo-
cal. Posteriormente y gracias a fon-
dos del Ministerio de Energía y tam-
bién con apoyo de la Municipali-
dad, las locatarias pudieron 
adjudicarse un proyecto de instala-
ción de siete paneles solares , y lue-
go nace la idea de reutilizar un con-
tenedor y separarlo en 5 habitacio-
nes individuales y un baño .  Este es 
de 40 x12, son habitaciones cómo-
das y cuentan con todo lo necesario 
para hospedaje, destacar que ade-

Santa Juana cuenta con 
primera hostería sustentable

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE STA JUANA

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

En el marco de la organización 
del Censo 2024 se constituyó la Co-
misión Regional del Censo, en las 
dependencias de la Delegación Pre-
sidencial del Biobío, que estuvo en-
cabezada por la delegada Presiden-
cial, la directora del INE Biobío, de-
legados Presidenciales Provinciales, 
Secretarios Regionales Ministeria-
les y representantes de las Fuerzas 
Armadas y de Orden Público. 

Lorena Villa, directora del INE 

Biobío, indicó que “la Comisión 
Regional del Censo busca adoptar 
todas las medidas conducentes a 
crear las condiciones adecuadas 
para que el levantamiento precen-
sal y censal se desarrolle dentro de 
la normalidad y cumpla con sus fi-
nalidades específicas. Por ello, el 
trabajo colaborativo entre insti-
tuciones públicas es fundamen-
tal para el correcto desarrollo del 
proyecto”.

Biobío: Constituyeron la 
Comisión Regional del Censo
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El origen de “Acto Reflejo” se 
remonta al año 2019, cuando 
Figueroa realizó una propuesta 
unipersonal para un encuentro 
coreográfico penquista.

El montaje cuenta con la 
asistencia en dirección de la 
coreógrafa Natalia Jorquera y la 
asesoría vocal del bailarín e 
investigador Francisco Cancino. 

Las entradas se 
pueden adquirir en 
la sede de Artistas 
del Acero o en la web 
artistasdelacero.cl.

Abrirán el show del cuarteto 
brasileño las bandas 
regionales Cianuro, Maldecir 
y Gargajo.

Números locales 
de apertura

Más detalles en 
redes sociales

La mirada es protagonista en montaje 
de destacada coreógrafa penquista

 En su mejor momento, y cele-
brando sus más de cuatro décadas 
de historia musical, la banda ca-
rioca pionera de hardcore punk, 
Ratos de Porão se presentará este 4 
de junio -desde las 16.00 horas- en 
la Bodeguita de Nicanor. 

El cuarteto liderado por el mítico 
Joao Gordo visitan nuevamente a nues-
tro país, y debutando en Concepción, 
presentando su nuevo disco “Necropo-
lítica”, placa en la cual las letras de sus 
canciones buscan reflejar la realidad 
actual del mundo y sobre todo de su na-

Ratos de Porão debutan en Concepción 
este 4 de junio en la Bodeguita de Nicanor

brasileños son las bandas Cianuro, que 
siguen promocionando su última pla-
ca Odio Total,  además de los penquis-
tas Maldecir y los tomecinos Gargajo. 

De manera paralela a la liberación de 
“Necropolítica”, el cuarteto  lanzó el 
EP “Isentön Päunokü”, que contiene 
versiones de canciones de la banda 
finlandesa Terveet Kädet. 

Las entradas para Ratos de Porão en 
Concepción están disponibles a tra-
vés Ticketplus, y también se pueden 
conseguir a través del WhatsApp 
+56974476553 (Maza Pank).

FOTO: METALLERIUM.

LA BANDA BRASILEÑA viene al país en el marco de la promoción del 
álbum “Necropolítica”.Las entradas están disponibles vía Ticketplus.

tal Brasil. 
La música local no será ajena a esta 

fiesta cargada de crítica social, ya que 
los elegidos para abrir el show lo los 

DEBUT SERÁ A LAS 19.00 HORAS EN SALA 100

Una propuesta ambiciosa, que 
sitúa la práctica de la danza con-
temporánea en un lugar de riesgo 
performativo para poner en esce-
na las múltiples dimensiones y 
alcances que tiene el acto de mi-
rar, llega esta semana a Sala 100 
de Artistas del Acero. 

Se trata de “Acto Reflejo”, de la 
destacada bailarina y coreógra-
fa penquista Natalia Figueroa, 
cuyo estreno será este 1 de junio 
a las 19.00 horas, repitiendo fun-
ciones el 2 y 3 a la misma hora y 
sobre el mismo escenario. Mon-
taje que pone en evidencia el ca-
rácter íntimo y subjetivo de la 
mirada, es decir, lo que entrega y 
lo que disputa. 

¿Cómo miramos lo que vemos? 
¿cómo miras cuando ves? Son las 
preguntas que atraviesan  este re-
lato escénico, el cual “permite 
desplazar los límites coreográfi-
cos, donde la poética del cuerpo, 
la fisicalidad como potencia crea-
tiva y la presencia, construyen un 
lenguaje particular que responde 
al reflejo. Son dos cuerpos pre-
sentes, fragmentados y reactivos 
que se muestran ante otros y a la 
vez interpelan la mirada de quien 
ve”, explicó la coreógrafa local. 

Esta rupturista y novedosa obra 
tiene su origen en el 2019, cuan-
do Figueroa presentó algunos 

Natalia Figueroa junto a Camila Desdiore ponen en escena “Acto Reflejo”, obra de 
danza contemporánea cuyo estreno será este 1 de junio en Artistas del Acero.

po, siempre en pos de que este 
proyecto vea la luz”, explicó. 

Punto destacado del montaje, 
es el videomapping que tiene de 
fondo, creado por Loreto Urrutia 
de RZM Diseño, el cual genera 
una experiencia inmersiva que 
rompe la cuarta pared, el cual lla-
ma a los y las asistentes el estar 
atentos al desarrollo de la obra. 

Las entradas para esta imperdi-
ble obra tienen un valor de  $6.000 
general y $3.000 para estudian-
tes y adultos mayores. Tickets que 
están disponibles en la sede de la 
Corporación Cultural de Artistas 
del Acero (O’Higgins 1255) o en la 
web artistasdelacero.cl.
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ejercicios iniciales del proyec-
to en el encuentro de coreó-
grafas realizado en Concep-
ción. Unipersonal propues-
ta, que buscaba abordar 
las relaciones entre quién 
mira y quién es mirado o 
mirada, a través del uso de 
espejos y proyecciones de 
luz, esto entregó las bases 
poéticas y coreográficas de 
“Acto Reflejo”. En ese senti-
do, la también integrante de 
la plataforma de creación en 
danza Conmover, rescata 
del proceso los desafíos 
que propone el lle-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

var adelanteun montaje como 
este. “Lo primero, dirigir e inter-
pretar; y, segundo, la potencia 
creativa que supone pensar las 
poéticas del cuerpo frente a una 
acción que hacemos tan natural-
mente, pero que no reparamos 

en sus bordes y dimensiones”, 
sostuvo. 

En términos de producción, 
el desafío mayor estuvo vincu-
lado al crear colectivamente 
en un contexto pospande-
mia. Valentina Vergara, pro-
ductora del proyecto, destaca 

la sinergia lograda en el equi-
po, integrado por creadores y 

creadoras de distintas discipli-
nas y lenguajes artísticos. “Se 

ha generado un gran inter-
cambio a nivel grupal, y des-

de la producción ha sido 
un desafío muy divertido 

aprender a gestionar 
la interdisciplina y 

sus diferentes re-
querimientos. 

Se agradece en 
este ámbito el 
apoyo cons-
tante de 
todo el equi-

CAMILA DESDIORE y Natalia Figueroa, 
protagonizan este montaje en que el público igual 
será partícipe de la experiencia.
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Para conocer más detalles 
del proyecto, el proceso y 
quienes están involucrados 
en ello, visitar la cuenta de 
Instagram @acto.reflejo.

Cultura& 
Espectáculos
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Parte de cada 
temporada

BAJ Biobío inaugura 
muestra en impresión 3D

DEL 1 AL 29 DE JUNIO 

Desde el1 hasta el 30 de junio es-
tará disponible en Balmaceda Arte 
Joven sede Biobío (BAJ Biobío), 
ubicada en Colo Colo 1855, la 
muestra “Poética Artificial Trans-
lúcida (PAT)”, del colectivo del 
mismo nombre, y que propone 
una innovadora fusión entre arte, 
arquitectura y tecnologías con-
temporáneas en construcción e 
impresión 3D. 

El proyecto, que lleva dos años 
de investigación, es impulsado por 
un equipo transdisciplinario de 
profesionales liderado por Caroli-
na Lolas Ahumada y Paula Ulloa 
Aguayo, quienes están desarro-
llando un modelo de arquitectura 
sustentable a través de la revalo-
ración andina. 

“Este proyecto conjuga en ex-
perimentación directa los lengua-
jes andinos, contemporáneos y 
tecnologías (nuevas y ancestra-
les), generando nuevos discursos 
para las artes mediales y la arqui-
tectura. Rescata formas vinculan-
tes de antiguos conocimientos, 
lenguajes ancestrales y reivindi-
ca el pensamiento andino como lí-
nea de exploración artística”, ma-
nifestó Lolas. 

A lo que añadió que “en lo expe-
rimental, usa metodologías cons-

FOTO:CEDIDA BAJ BIOBÍO.

Se trata de “Poética Artificial 
Translúcida”, de Carolina Lolas y Paula 
Ulloa, quienes buscan desarrollando un 
modelo de arquitectura sustentable a 
través de la revaloración andina.

Diario Concepción 
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FOTO: CORCUDEC

A sala llena  y con un ambiente 
cargado de entusiasmo, se llevó a 
cabo hace unos días el ciclo de Con-
ciertos Educacionales de Corcudec, 
donde cuerdas y vientos de  la Or-
questa Sinfónica UdeC interpreta-
ron música latinoamericana para 
más de mil estudiantes. 

Así fueron cerca de 30 estableci-
mientos educacionales de la zona, 
los que visitaron el Teatro UdeC para 
disfrutar de un programa que mos-
traba ritmos tradicionales de nues-
tro continente, pasando por melo-
días de países como Venezuela, Perú, 
entre otros. “La Sinfónica interpre-
tó piezas del repertorio latinoame-
ricano, que permiten relevar nues-
tras raíces musicales. Queremos 
aportar a la formación artística de 
niños, niñas  y jóvenes para que pue-
dan aproximarse al lenguaje musical 
y para que adquieran herramientas 
de apreciación del arte de los soni-
dos”, explicó Eduardo Díaz, gerente 
(S) de Corcudec. 

Entre la interpretación de cada 
pieza, el director invitado a encabe-
zar estos conciertos educaciones, Jeff 
Parker, entregó información sobre 
los ritmos y países originarios de for-
ma dinámica e interactiva, logrando 
los aplausos de los estudiantes. “Esta 
experiencia significó una sorpresa 
muy agradable. Ver el entusiasmo y 
atención del público, la curiosidad de 
escuchar por una hora las explicacio-
nes con mucha energía es algo que 
me gustaría repetir. Hay una necesi-
dad de llenar los teatros con gente jo-
ven que es el público del futuro”, co-
mentó Parker, quien además es intér-
prete y profesor de tuba. 

Para Wilibaldo Moya, profesor de 
música del Colegio Galvarino de San 
Pedro de la Paz, uno de los estableci-
mientos educacionales que participó 
de esta especial  temporada, esta ini-
ciativa resultante y muy lúdica. “El 

concierto me pareció una interesan-
te, novedosa y solidaria manera de 
acercar la música a los estudiantes, 
que por horario o factor económico 
no pueden acceder a instancias simi-
lares. Los estudiantes disfrutaron de 
la interacción con el carismático di-
rector y algunos músicos, cuando 
iban describiendo la música de cada 
país”, afirmó.   

Palabras a las que añadió que “es 
necesario que sea una instancia pe-
riódica -mensual, bimensual o tri-
mestral- para que todos tengan algu-
na oportunidad de asistir y cubrir en 
parte la brecha cultural para los di-
ferentes colegios y sus realidades 
educativas”. 

Mientras que para Romina Yéve-
nes, docente de artes visuales del 
colegio Metodista Concepción, estos 
“los conciertos educacionales son 
una gran instancia para motivar a 
nuestros estudiantes a involucrarse 
más en estos lenguajes artísticos y en 
este caso, nuestra propia cultura la-
tinoamericana. Muchos de los que 
estaban ahí comentaron jamás ha-
ber escuchado algunos de los estilos 
musicales tradicionales que toca-
ron ese día”. 

La Corcudec cuenta con una pla-
nificación anual donde espera com-
partir estos eventos, de índole educa-
cional, con distintos tipos de comu-
nidades, como jardines infantiles, 
hogares de ancianos, y sectores vul-
nerables con el objetivo de democra-
tizar la música en la Región y el país.

A su vez, destaca que el proyec-
to ha logrado colaboraciones con 
tecnologías robóticas y códigos de 
programación, lo que ha permitido 
la exploración de nuevas formas 
de producción. “Esta innovación 
ha dado lugar a prototipos de ladri-
llos andinos y maquetas arquitec-
tónicas que demuestran el poten-
cial de la arquitectura generativa y 
sostenible”, dijo. 

“Poética Artificial Translúcida” 
cuenta con el apoyo financiero del 
Ministerio de las Artes, las Cultu-
ras y el Patrimonio; y de la Univer-
sidad del Biobío mediante sus labo-
ratorios de investigación en cons-
trucción Cipycs y Citec. 

Para conocer más detalles del pro-
yecto, visitar su cuenta de Instagram 
@poetica_artificial_traslucida.

tructivas híbridas, basándonos en 
el empleo de diseño 3D y tierra cru-
da. La combinación de tecnologías 
emergentes promete revolucionar 
la forma en que construimos y di-
señamos, al mismo tiempo que se 
preserva la riqueza cultural de los 
pueblos andinos”. 

A su vez, Ulloa destaca que el 
proyecto ha logrado colaboracio-
nes con tecnologías robóticas y có-
digos de programación, lo que ha 
permitido la exploración de nuevas 
formas de producción. Esta inno-
vación ha dado lugar a prototipos 
de ladrillos andinos y maquetas 
arquitectónicas que demuestran 
el potencial de la arquitectura ge-
nerativa y sostenible. “Buscamos 
como resultado la producción de 
módulos impresos en tierra, con 
una ergonomía de ensamblaje me-
cánica, para la constitución de una 
mecano-escultura”, señaló. 

Sinfónica UdeC desplegó 
exitosa temporada de 
Conciertos Educacionales 
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EL PROYECTO TIENE  dos años de investigación que propone 
una innovadora fusión entre arte, arquitectura y tecnologías 
contemporáneas en construcción e impresión 3D.  

ESTA ESPECIAL TEMPORADA fue disfrutada por cerca de 30 
establecimientos educacionales de nuestra Región.

Los Conciertos Educacionales 
son parte fundamental de la 
programación anual de 
Corcudec.
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“Más allá de la derrota, 
la gente está satisfecha 
por recuperar la 
identidad del club”. 
J. Orellana, DT F. Vial

“En otros partidos 
Fernández Vial 
presionó alto, ahora 
nos esperaron”. 
V. Rivero, DT Limache

El DT líder: “Creo que Vial nos respetó” 
Pese a la agónica victoria que los 

consolida en el liderato, el DT de 
Deportes Limache, Víctor Rivero, 
estaba tranquilo. “Fue fundamental 
mantener el equiibrio emocional. 
Nos sobrepusimos a lesiones en el 
segundo tiempo y eso te puede 
ofuscar, además de dos penales que 
fueron claros. Tuvimos paciencia. 
Los últimos 15 minutos fueron 
nuestra mejor versión y creo que el 
resultado fue justo”, apuntó el DT 
tras el 1-0 sobre Fernández Vial. 

La actuación del “Almirante”, ¿era 
lo que esperaban en Limache? “En 

otros partidos presionaron más 
alto, ahora nos esperaron. Creo que 
nos respetaron. Su plan de juego fue 
tratar que nosotros erráramos un 
pase en salida. No nos apuramos y 
encontramos los espacios”, afirmó 
Rivero.  

Sobre el buen momento de su 
equipo, dijo que “todos los equipos 
quieren estar en nuestra posición. 
La competencia interna ha sido 
fundamental. Hay un 11 titular que 
entra a trabajar y las sustituciones 
ingresan con claridad después. Es 
importante no aflojar”.VÍCTOR RIVERO luce en lo más alto de la tabla con Limache.

JONATHAN ORELLANA:

Amargura total y una sensación 
que no vivían hace largo rato. En 
Fernández Vial lamentaron el 0-1 
ante Limache del domingo. “No era 
lo que esperábamos. Hicimos todo 
el esfuerzo para no perder y nos 
quedamos con las manos vacías”, 
dijo el DT Jonathan Orellana tras el 
encuentro.  

“No perder”. Quizás justamente 
fue esa la principal crítica para un 
equipo que se había ilusionado con 
trepar a la parte alta, pero que ante 
cerca de 4 mil hinchas estuvo lejos 
de su mejor versión. Fernández Vial, 
sobre todo en el segundo tiempo, le 
entregó la cancha a Limache, que en 
la agonía se llevó un triunfo que fue 
a buscar. ¿Qué buscó llevar a cabo 
el DT Orellana ante un puntero al 
que estuvo muy cerca de rescatar un 
empate? “Venimos jugando de una 
forma que ya es costumbre. El rival 
intentaba salir jugando y tratába-
mos de presionar, orientarlos ha-
cia uno de los costados, principal-
mente por su central derecho. En 
varias ocasiones lo logramos y ellos 
intentaban buscar la pelota larga, 
pero estábamos bien parados. Den-
tro de la manera de presionar, cre-
emos que lo hicimos bastante bien. 
Estuvimos a dos minutos del empa-
te y si el partido terminaba de esa 
manera, a nadie le hubiese extraña-
do. Se definió por la última jugada 
de un balón detenido que pudo ser 
para cualquier lado”, aseguró el DT. 

  
Satisfecho 

¿Dramatizar por perder ante el 
puntero? En ningún caso. Desde 
comienzo de año, no han sido pocos 
los problemas de tipo económico y 
administrativo que ha tenido un 
equipo que ha competido de igual 
a igual con todos.  

Por ello y restando solamente tres 

“Hay que ser autocríticos 
para competir más arriba” 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Enorme amargura del DT 
tras caer con Limache. 
“Era para un empate, pero 
esto nos permite aprender. 
Las derrotas son parte 
de la profesión”, dijo. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

partidos para el fin de su primera 
rueda (SAU, Iberia y Concepción), el 
técnico aurinegro hizo un balance 
positivo del semestre. “Para todos, 
no en nuestro caso, la expectativa 
era menor. Dentro de la amargura 
que tenemos por no sumar en este 

partido, con el grupo hemos hecho 
un buen trabajo. Es una primera 
etapa que nos deja conformes den-
tro de las posibilidades sabiendo 
que tenemos un plantel limitado 
en capacidad producto de la inver-
sión. Es un equipo que ha logrado 

ser competitivo. Nos paramos en 
cualquier cancha a competir. Más 
allá de esta derrota, la gente está sa-
tisfecha por la entrega y por recupe-
rar la identidad histórica del club. 
Los jugadores también lo han en-
tendido de esa forma. Quizás por 
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San Antonio Unido, que 
venció 1-0 a Osorno, es el 
próximo adversario de 
Fernández Vial.

El sábado ante 
el nuevo escolta

momentos no jugando tan bien, 
pero incorporando lo otro. Espera-
mos mejorar, vamos por ese cami-
no”, cerró el DT del “Almirante”.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado personal, RIT 
C4-2023, por resolución de 13 de abril de 2023, se cita a audiencia a los parientes 
del niño DAMIÁN ESTEBAN CHÁVEZ CERDA, cédula de identidad 23            .052.621-
4, de 13 años de edad, a efectuarse el día 6 de JULIO del 2023 a las 09:00 horas, 
que debido a la Alerta Sanitaria COVID-19, se llevará a efecto a través del 
programa de videoconferencia ZOOM, ID de reunión: 988 3621 9409, Enlace: 
https://zoom.us/j/98836219409, o en dependencias del tribunal ubicado en calle 
Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe.

han marcado las 
universitarias en el torneo, 
siendo el quinto mejor 
ataque del campeonato.

goles
26

La nueva dirección deportiva del “León” 
Buscando enmendar el rumbo 

futbolístico, Deportes Concepción 
trabaja fuera de la cancha con la 
idea de implementar un proyecto a 
mediano y largo plazo que defina 
los lineamientos del club a nivel 
profesional y formativo.  

“La nueva estructura deportiva 
es una realidad. Creemos que con 
mucho trabajo, convicción y con 
el apoyo de todos los integrantes 
del club, podemos alcanzar un me-

Deportes Concepción. 
Por su parte, Aiderson Abreu, el 

director deportivo lila, expresó que 
“el objetivo es establecer bases es-
tructurales sólidas en el área de-
portiva. Nuestro propósito es desa-
rrollar un modelo estratégico que 
potencie, a mediano y largo plazo, 
la captación, scouting, metodología 
y formación. Para lograrlo, nos ba-
saremos en la evidencia científica 
y en principios empresariales”.

FOTO: DEPORTES CONCEPCIÓN

LILAS viven un proceso de reestructuración.
jor desarrollo a mediano plazo”, 
dijo Gabriela Parra, presidenta de 

DT AURICIELO ANALIZA EL PRESENTE DEL CLUB

Golearon marcando 7 tantos en 
el estreno, pero luego sufrieron un 
bajón del cual ya se repusieron. En 
el Campanil se impusieron por 4-1 
el pasado domingo a Audax y no 
dan ventajas.  

Marcelo Valenzuela, DT de UdeC, 
atiende a Diario Concepción previo 
al entrenamiento de su plantel, que 
no descansa ni pierde el tiempo tras 
sumar 10 de los últimos 12 puntos 
en disputa en un campeonato que 
lidera la “U” con puntaje ideal. “Es 
mejor trabajar aunque sea con las 
cargas bajas. Se nos viene un duelo 
importante y es mejor aprovechar 
para corregir algunos errores”, dice. 

Sobre el buen presente de UdeC, 
que se impuso 7-2 a Puerto Montt 
en el inicio y luego estuvo durante 
cuatro fechas sin triunfos, afirmó 
que “hemos tenido regularidad. La 
propuesta desde el primer partido 
ha sido la misma, con altos y bajos. 
Los resultados al comienzo no eran 
los esperados y quizás dentro de 
esas cuatro caídas, dos fueron ante 
equipos superiores, pero hicimos 
un planteamiento inteligente y sin 
meternos atrás. Jugamos de igual a 
igual. En general quedé conforme. 
Y sobre estos duelos recientes, esa 
convicción en el plan de juego se ha 
visto reflejada en los resultados. Le 
ganamos a O’Higgins, tuvimos un 
empate con Palestino con gusto a 
poco porque pudimos ganar, más 
un triunfo sólido a Católica y lo del 
domingo con Audax”.  

De las cuatro caídas en el inicio, 
dos fueron ante potencias como 
Santiago Morning y U. de Chile. Aún 
así, el Campanil se las arregló para 
marcar 5 goles en ambos duelos. 
Meritorio. “Enfrentamos a algunas 
jugadoras de selección y con un 
roce internacional. Esos pequeños 
detalles marcan diferencias. Eso 
nos dejó buenas sensaciones. La 
“U” nos hizo 6 goles, aunque hubo 
dos penales y errores defensivos. Le 
hicimos 3 goles a una arquera que 
hasta ese momento estaba invicta. 
Son cosas que independiente que 
no ganes, te dejan un gusto dulce. Si 
lo que estuvo fuera de contexto fue 
el 2-1 que perdimos con Coquimbo 

En alza: UdeC femenino  
disfruta su mejor momento

Camila Gómez, quien ha marcado 
10 tantos. “Tenemos esa gran fortu-
na. Quienes no la conocen ven sus 
goles, pero para mí es mucho más 
que eso. Tiene un equilibrio súper 
importante desde lo emocional. Es 
pro equipo. No es egoísta, siempre 
está dispuesta a ir al sacrificio. Es 
una jugadora que no juega dentro 
del área solamente, sino que tiene 
mucho desplazamiento. Es una 
gran referente para todas”, cerró.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El Campanil ganó 10 de los últimos 12 puntos que jugó en el torneo, sumando 
confianza previo a recibir al vigente campeón.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

y la caída con Antofagasta. Íbamos 
empatando al final y en lo poco que 
quedaba le pedí a las jugadoras que 
no se echaran atrás porque quería 
ir a ganar el partido, pero sufrimos 
con un golazo donde nos pillaron de 
contragolpe”, agregó Valenzuela. 

 
Palabras mayores 

El próximo desafío de UdeC será 
ante Colo Colo, vigente campeón y 
tercero en la tabla. “Sabemos que 
enfrentaremos a uno de los mejores 
del país, pero estamos confiados en 
el alza que hemos tenido. Hemos 
manejado el partido de la misma 
forma que los anteriores. No vamos 
a esperar, saldremos a presionar y 
buscar el error del rival, siendo la U. 

de Conce agresiva en la marca, muy 
rápido en sus contraataques y con 
orden defensivo”, añadió el técnico. 

UdeC tiene el lujo de contar con 
una de las goleadoras del torneo: 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En lo futbolístico, los lilas se 
medirán ante Melipilla este 
fin de semana en el Ester 
Roa Rebolledo.

Tendrán revancha 
el domingo
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Santoral: Fernando / Hernán

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com  
• Ongolmo 144 local 102

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/14 3/13
LOS ÁNGELES

7/21
SANTIAGO

4/14                    
CHILLÁN6/20

RANCAGUA

6/15
TALCA

3/14
ANGOL

3/12
TEMUCO

6/11
P. MONTT

10/14
MIÉRCOLES

9/13
JUEVES

10/14
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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